

**LA EMIGRACION****La voz del desengaño**

Mientras en el Parlamento se piden medidas urgentes para contener la emigración que hace de España un país nómada y que es en Galicia una despoblación completa de muchas aldeas, la voz de algunos contrarrestos nuestros llega a los hogares nativos, triste y dolorida, describiendo en párrafos de honda sinceridad y de resignada amargura la angustiosa situación en que se encuentran lejos de la patria.

Cartas que hemos visto de algunos trabajadores que han ido contratados para ocuparse en las obras del Canal de Panamá, cuentan en párrafos de conmovedora sencillez una serie inabarcable de penalidades pasadas en lucha constante con las fiebres, las calenturas y el paludismo. No es el trabajo el que les espanta y les acorcha; es el clima el que les declara guerra a muerte; es el incumplimiento de lo convenido lo que les hace prorrumpir en quejas de inesperado y tardío desengaño.

Las deficiencias en el pago de los jornales que devengan y que sufren una merma considerable; la escasez en la alimentación que les proporcionan, hasta el extremo de que el hambre ya no les es desconocida; las enfermedades que frecuentemente padecen privándoles de ganar el salario que tanto precisan para los enormes gastos que allí tienen; las detestables condiciones de los campamentos donde se albergan sin más abrigo que una simple lona; todo esto que dicen y todo lo demás que callan es lo que les obliga a desear como un bien supremo el regreso a España y el retorno a Galicia, de donde han salido empujados por una voz alentadora de esperanza y a donde desean volver convencidos de la imposibilidad de ver allí realizadas sus más modestas aspiraciones.

Un dato elocuente ratifica todas estas quejumbrosas lamentaciones. De 400 emigrantes que había trabajando en el Canal de Panamá sólo existen unos 70. Y los que quedan y no se marcharon, ya es porque carecen de ahorros para pagar el viaje que cuesta de 50 a 70 duros oro, pues aunque a Cuba, como punto más próximo, sólo cobran 14, hay en cambio que depositar 30 anticipadamente, lo cual casi viene a ser lo mismo.

No es necesario más para creer en la certeza de esos hechos y para mover al Gobierno a pensar seriamente en buscar solución práctica al viejo problema de la emigración, más dado a las declaraciones de puro aspecto literario, que a los remedios eficaces de general conveniencia. Nuestros gobernantes han equivocado lamentablemente el camino. Han incurrido en el error de suponer que las trabas podían ser un medio de contrarrestar los efectos de la expatriación voluntaria, y lo que han hecho con eso es aumentarla, dando pretexto a los agentes para realizar lucrativos negocios.

No se contiene la emigración desde las columnas de la Gaceta con reales órdenes que han de quedar incumplidas. Si otros derroteros se siguiesen, otros resultados se obtendrían. La mayor parte de los que abandonan la patria, dejando aquí cuanto les es más querido, no lo hacen por vicio ni por recreo; lo hacen por necesidad y por fuerza. Dénseles aquí medios de ganar para vivir y ya se verá cómo renuncian a toda suerte de aventuras americanas, que no siempre son satisfactorias para quienes las emprenden.

No haría nada de más el Gobierno con preocuparse de la emigración, que ha llegado a un grado de verdadero peligro y de evidente perjuicio desde que ha dejado de ser individual para convertirse en colectiva. Cuando familias enteras se trasladan a pueblos que les son completamente desconocidos y venden antes lo poco que aquí poseían para poder emprender el viaje definitivo en busca de mejor suerte, es que llevan el firme y preconcebido propósito de no volver, de quedarse allá, aunque la fortuna no les sea propicia.

Seguramente habrá muchos emigrados que de buen grado retornarían a sus aldeas nativas si les fuese posible contar con los recursos que para ello precisan y si supiesen que aquí habían de encontrar el trabajo remunerador que antes les faltaba.

Lo que el Gobierno puede y debe hacer es llevar la vida a los pueblos muertos, fomentar las obras públicas para que los pobres tengan donde ganarse el cotidiano sustento, abrir nuevas vías de comunicación para que el tráfico y el progreso lleguen a las zonas que permanecen alejadas de todo comercio, amoldar los impuestos y las gabelas del fisco a los elementos de riqueza de que cada comarca dispone, hacer, en una palabra, de esta España sobre una España floreciente, que sea madre cariñosa, y no madrestra, de todos aquellos hijos que quieren verla engrandecida y próspera por el poderoso influjo del trabajo redentor y vivificante.

Todo lo que no se haga en ese sentido será perder el tiempo. Será querer dificultar la emigración explotando a los emigrantes y enriqueciendo a los agentes que hacen de los embarques una provechosa industria.

**NOTICIAS MILITARES**

Se concedió la cruz de 1.ª clase del Mérito Militar, con distintivo blanco, al primer teniente de Infantería D. Federico Pita Espelonas por unas obras de que es autor, y al capitán

de Estado Mayor D. José de Castro y Ramón por su comportamiento en la extinción de un incendio ocurrido en Noya.

Prorrogóse por dos meses la licencia que disfruta por enfermo en Entrinero (Orense) el alumno de la Academia de Infantería don Domingo González Correa.

**GACETILLA TEATRAL**

Tarde y noche, anteayer domingo, se representaron *Buena Gente* y *Los Noviercos*, de los cuales hemos ya hablado. Baste, pues, decir que el teatro estaba brillante y que la ejecución fué tan discreta como las noches de sus respectivos estrenos, habiendo complacido vivamente al público que presenció ambas funciones.

Esta noche se presentará la primera actriz señora Aranz, con la graciosa y edificante comedia de Sardou *Divorcémonos*, que en realidad debiera llamarse *No nos divorcemos*, puesto que constituye una tremenda diatriba contra la disolución del matrimonio. Tenemos, de la Sra. Aranz, como actriz y como mujer las más elogiosas referencias.

Por cierto que propósito del teatro se suscita un pequeño problema. Por un lado, la empresa nos ruega que hagamos público que desde esta noche las funciones comenzarán a las ocho y media, para que terminen lo más temprano posible. Y por otro, un numeroso grupo de abonados nos pide que roguemos a la empresa que mantenga la hora de las nueve para empezar y que dé en primer término la pieza ó sainete cuando le haya, puesto que las costumbres locales obligan a cenar tarde a todo el mundo y es casi imposible estar antes de esa hora en el teatro.

En vista de tan encontrados ruegos, nosotros nos limitamos a consignar los ambos, guardando una completa neutralidad.

**DE VIGO**

(POR TELÉGRAFO)

**Recuerdo de los fueros.** Concluyó por la música de la escuadra

Vigo 10 (22:30 h.)

Costeado por el regimiento de infantería de Murcia se celebró hoy una misa en sufragio de los compañeros de armas muertos en campaña.

La oficialidad de la escuadra rusa envió una enorme corona de flores naturales.

Terminada la misa fué colocada la corona en el monumento levantado a la memoria de los repatriados.

El miércoles dará un concierto en el Casino la música de la escuadra rusa.

**EL PROBLEMA MARROQUÍ****Hablando con El Raisuli**

Un periodista español visitó días pasados al Raisuli con objeto de conocer su opinión sobre la acción común que España y Francia van a realizar en Marruecos.

Para que se vea cómo juzga El Raisuli a la colonia europea de Tanger, reproducimos a continuación algunos párrafos de la correspondencia en que el periodista aludido da cuenta de su visita al célebre personaje marroquí:

«Atento y cariñoso, echó un gran párrafo conmigo. En primer lugar manifestó asombro por la enemistad que los europeos, especialmente los franceses, le tienen, diciendo de mil maneras que le cortan la cabeza. El no es enemigo de ningún cristiano. Los respeta, y procura que los respeten sus subordinados, así como exige que los europeos consideren a sus compatriotas.

Hay en la colonia europea de Marruecos, — me dijo, — una cuadrilla de vividores. Afortunadamente no son ninguno españoles. Esos hábiles procuran hacer grandes negocios, cueste lo que cueste, importándonos poco que se perturbe la paz de los países.

Confiesa el Raisuli con hermosa ingenuidad que le han ofrecido que sequestre personas europeas, pudiendo así hacer, tanto él como los socios del secuestro, buenos negocios. La colonia francesa está compuesta de truhanes de esa índole, que por hacerse con dinero les importa poco lo que suceda. También citó algunos nombres ingleses.

No da importancia al movimiento de buques. Su conducta no ha sido mala ni hará nada por provocar la ira europea. Casualmente, — añade, — nunca ha sido mayor la tranquilidad en Marruecos, salvo ligeros motines de exclusivo carácter indígena. Me contó una historia de una sociedad de negocios en Marruecos, cuyo agente principal ha sido, primeramente con carácter oficial y ahora entre cortinas, cierto embajador de Francia, entre cuyos accionistas figura también una célebre dama francesa, emparentada con un título español.

Confía en que el Sultán no hará caso a las peticiones del cuerpo diplomático contrarias a su persona. Aunque Abd-el-Aziz es débil, juguete de las pasiones que le rodean, comprende que le debe grandes favores, muchos más cuando niega a cumplir órdenes que no son suyos; sino que indirectamente vienen de sus enemigos. El no está contra el Sultán, sino contra los que quieren hacer a Marruecos esclavo de cualquier potencia cristiana.

Cuando lleguen los acontecimientos preparados por los franceses, seguirá en su sitio, en actitud defensiva, dispuesto a ser el último musulmán que repita versículos del Corán.

Me advirtió que tiene buenos amigos españoles, y que ha ofrecido a nuestro ministro en Tanger, en varias ocasiones, sus leales servicios.

Refiriéndose al caso reciente, que le achacaban haber impedido que la Compañía trasatlántica española, la proveedora de luz eléctrica en Tanger, se suministrara de agua en un gran pozo que hay en las afueras de esta población, me dijo que él no ha tomado parte alguna en este asunto y que cuando se ha enterado que subordinados suyos fueron los ejecutores de esa medida arbitraria, ha mandado prender al califa, obligándole a que de su dinero particular indemnice a los perjudicados, bajo severa pena si así no lo hace.

Creyente como los moros, levantó sus ojos y sus manos al cielo, y rogó a Allah iluminara a España para que no hiciera daño a Marruecos, satisfaciendo así su beneficio propio el egoísmo bastardo de los franceses.

**NOTA DEL DÍA****¿En qué quedamos?**

Un telegrama dice que los hombres desconocidos a quienes la policía detuvo el día de la Concepción en las galerías de Palacio, cuando se disponían a ver pasar las comitivas pomposas de las personas reales, han logrado aclarar el misterio de su identidad y resultaron ser dos americanos del Sur, dos muchachos de la libre América, que han venido a España buscando trabajo y fortuna. Es decir, que son dos emigrantes como los nuestros, sólo que al revés.

«Pero, hombre, ¿en qué quedamos? No estamos diciéndolo en todos los tonos que aquí no se puede vivir, que no hay campo ni horizonte para el trabajo humano, que las gentes se mueren de hambre y tienen que ir a remediar su miseria en esa dorada tierra de sol y de alegría, a donde se marchan por familias, por pueblos, por regiones enteras, llenando hasta los topes barcos y más barcos, panzudos é insaciables?»

«No nos cuentan que media España, como media Italia y un cuarto de Alemania y un octavo de Rusia, llena las calles y los muelles de Buenos Aires y puebla las pampas infantas y verdes, porque la vecindad les ha hecho huir de sus terrenos resacas, de sus pantanos inclementes, de sus estepas heladas, para buscar la tierra de promisión del otro lado del mar?»

Pues, entonces, si eso es cierto, ¿qué vendrá a buscar aquí esos estímbles manchegos arramericanos?»

«Será quizá que el país lejano nos parece siempre más próspero y bienandante, como los parece a las gentes descontentadizas que la casa de enfrente es más alegre que la suya. Porque, sí, el pobre España no tiene gran traza de país de esplendor, ni esos inmigrantes han debido desconocer la triste historia de los que van allá, a su país, en busca de un poco de amparo.»

«Será también que la condición humana es tan iniqua, que todos preferimos ir a buscar lejos la hora de felicidad é el bocado de pan que acaso tenemos al lado.»

**Quejas de Correos**

Está que formulamos es para el Sr. Administrador de Pontevedra.

Al frente de la estafeta de Codeseda está, según de allí nos escriben, un señor que, además de ser completamente inútil para desempeñar el cargo, por ser extremadamente corto de vista, lo que hace que en el reparto, de la correspondencia haya algunas irregularidades, tiene un carácter insoportable que lo incapacita para tratar con el público que a él tiene que recurrir para hacer reclamaciones. Para evitarse disgustos, algunos de nuestros suscriptores en aquella villa nos ruegan que cambiemos la dirección del periódico.

Y nosotros llamamos la atención del Sr. Administrador de Correos de Pontevedra acerca del citado funcionario para que adopte las medidas que son de rigor en casos como el que denunciamos.

**CRÓNICA JUDICIAL****FUNCIONARIO MODELO**

Sentóse ayer en el banquillo de los acusados, en la sección primera, el actuario del Juzgado de Arzúa D. Jesús Fuentes Noya, acusado de un delito de cohecho.

Según se desprende de los autos, el 30 de Julio del pasado año el referido Juzgado procesó a Jesús Vázquez, Francisco Naveira y Miguel y Pedro Sánchez Pérez, y elevó a prisión la detención que sufrían los dos primeros, prisión que fué ratificada en 2 de Agosto siguiente. Pocos días después, el 15 del mismo mes, se decretó la libertad provisional de Francisco, quedando preso Jesús únicamente, quien, al rendir declaración en 19 de Octubre, hizo revelaciones que dieron lugar a la incoación de la causa en que ayer entendió el Jurado.

Dijo este procesado que a los pocos días de haber sido encarcelado él y su cuñado Francisco Naveira los visitó en la prisión el actuario D. Jesús Fuentes Noya y les ofreció la libertad mediante la entrega de 100 pesetas. Jesús Vázquez escribió a su mujer para que buscara a préstamo una onza, cantidad que le facilitó Ramón Sánchez, quien la entregó a Ángel García. Este, cumpliendo el encargo de la esposa de Jesús, se vió con el actuario y le dijo: «¿hí tiene usted la onza para la libertad de Jesús Vázquez y Francisco Naveira?», pero como el Sr. Fuentes no pasaba por menos de 20 duros, le replicó: «no se les pondrá en libertad si no me dan 100 pesetas.»

En vista de esto, Ramón Sánchez y Ángel García fueron a la cárcel y comunicaron a Jesús y Francisco lo ocurrido entre ellos y el escribano, conviniendo todos en entregar al Sr. Fuentes 50 pesetas para que alcanzase la libertad de Francisco solamente.

Ángel visitó al actuario, dióle los 10 duros consabidos y Francisco fué excarcelado inmediatamente.

Ante tales manifestaciones, suficientemente comprobadas en el sumario, el juez de Arzúa decretó el procesamiento y la suspensión en su cargo del actuario referido, y el procesamiento también de cuantos intervinieron en los hechos; pero la Sala sobreyó la causa en cuanto a los mediadores y la elevó a juicio oral por lo que se refiere al Sr. Fuentes Noya.

El teniente fiscal Sr. Hidalgo, calificaba de cohecho y pedía para el actuario la pena de un año, cuatro meses y un día de suspensión en el cargo, pago de costas y devolución a Francisco Naveira de las 50 pesetas que le había cobrado; pero en vista de la prueba aportada al juicio, clara, terminante, verdaderamente abrumadora, modificó sus conclusiones calificando de estafa.

Como este delito es de la competencia del Tribunal de Derecho, el presidente, Sr. Arraiz, preguntó al defensor si optaba porque el juicio continuase ante este Tribunal ó ante el del Jurado, y el Sr. Casas, fado acaso en que los jueces populares eran todos, ó casi todos, del partido de Arzúa, en donde el procesado ejerce por su cargo alguna influencia, se decidió por este último.

Por la tarde informaron el fiscal y el defensor, sosteniendo el primero la culpabilidad del acusado y el segundo su inocencia, fundado en que la denuncia había sido inspirada en una intriga.

Y ocurrió lo que era de esperar: que el Jurado dictó veredicto de conformidad con la petición de la defensa, por lo cual el Sr. Fuentes Noya fué absuelto con declaración de las costas de oficio. Además se le alzó la suspensión del cargo de escribano de actuaciones, y se acordó que la persona que estuvo encargada de su escribanía durante el tiempo de dicha suspensión le abone un 25 por 100 de los rendimientos que haya obtenido.

El Sr. Fuentes Noya tiene hoy otro juicio

análogo, lo que prueba que es hombre que conoce la aguja de marear. Si de este proceso sale tan bien librado como del visto ayer, puede dar por bien perdidos los meses que le obligaron a holgar. Y aprovechar la lección, porque no conviene olvidar el refrán de que «tanto va el cántaro a la fuente...»

UN ABOGADO DE PORRES

**MEDICOS TITULARES**

En la reunión celebrada anteayer en el salón bajo de la Diputación provincial por los médicos y practicantes de esta capital, se votó la siguiente candidatura para Junta de gobierno y Patronato del Cuerpo de Médicos Titulares:

Presidente honorario, D. Antonio Maura. Para vocales propietarios, D. José Canalejas y Méndez, D. Eduardo Dato Iradier, D. Amalio Jimeno, D. Aurelio Enriquez, D. Santiago de los Albitos, D. Ramón Serret, D. José Verdes Montenegro, D. Augusto Almarza y D. Antonio Muñoz.

Para vocales suplentes, señor conde de Romanones, D. Abilio Calderón, D. Joaquín Beruete, D. Ramón Lobo Regidor, D. Luis Gueda, D. Francisco Salmerón, D. Joaquín Decref, D. Adriano Alonso Martínez y D. Fernando Menéndez Quintana.

Este candidatura es la oficial y la votada por los médicos de casi todas las poblaciones de España, á juzgar por las noticias que publican los periódicos de Madrid llegados ayer á la Coruña.

**VIAJEROS**

Hállase en la Coruña el notario de Negreira y colaborador de El Noroeste D. José Algüero Penedo.

Regresaron ayer de Madrid los diputados provinciales D. Mariano Piñero y don Faustino Rodríguez Montero y el jefe del negociado de contabilidad del gobierno civil don Ramón Vidal. El Sr. Rodríguez Montero se quedó en Curtis.

**SOCIEDADES**

Anteayer celebró junta general la sociedad *Sporting Club*, y reelegió á los mismos señores que forman la directiva actual para que sigan rigiendo los destinos de aquel centro de recreo durante el año próximo.

El próximo domingo también celebrarán junta para renovar los cargos de la directiva, la *Reunión de Artesanos*, el *Nuevo Club*, *Vanguardia Republicana* y el *Liceo Herculino*.

**SUCESOS****Un puñetazo terrible.**

A las seis y media de la tarde de anteayer, Antonio García Piñero se presentó al guardia municipal de servicio en la calle de Vera, manifestándole que, hallándose en el establecimiento que en dicha calle posee José Barral, se presentó allí D. Manuel Santos, quien, sin motivo alguno, según dijo, le dió un puñetazo en el pecho, sobre el corazón, y que por consecuencia del golpe no podía respirar bien, por lo cual deseaba pasar á curarse á la Casa de socorro, á donde lo llevó el guardia.

**Enemigos de la luz.**

Los cabos del regimiento de Isabel la Católica Enrique y Antonio Morodo, que se hallaban en completo estado de embriaguez, se embretuvieron en la noche de anteayer en romper los cristales de los faroles del alumbrado público, que existen en la calle de Fuente Seoane, siendo detenidos, mas como prometieron satisfacer el importe de los desperfectos ocasionados, fueron puestos en libertad.

**Cristales rotos.**

Al salir, á la una de la tarde de ayer, varios sujetos, del café que existe en la cuesta de San Agustín, promovieron un escándalo, rompiendo dos cristales de dicho establecimiento. En el acto hicieron efectivo el importe de los daños causados.

**Tres cumplidos caballeros...**

En la calle de Panaderías, frente á la Casa Consulado, sostuvieron una disputa á las once de la noche de anteayer, hallándose á cachetes, Manuel Brandariz Ferreiro, alias *Moreno*; José Vázquez Chacón, alias *Linterero*, y Cruz Macías Vidal, alias *Chinquiquero*. Brandariz dió un puñetazo á Cruz Macías y le derribó al suelo. En la caída se produjo una pequeña lesión en la cabeza.

La policía detuvo á Brandariz Ferreiro, pero éste consiguió fugarse de la inspección, sin que fuese posible volver á detenerle.

**Pagando deudas.**

Camilo Garrido Méndez, de 47 años, industrial y habitante en la calle de San Juan número 47, bajo, denunció á la guardia municipal que al ir á las once de la mañana de ayer al piso tercero de la casa número 45 de la expresada calle, donde habita Clemente Serrano, con objeto de reclamarle ciertas cantidades que éste le adeudaba, le dió por toda contestación un soberbio puñetazo en la boca, causándole una lesión en el labio superior, y no contento con esto empezó á insultarle desde la ventana de su casa.

El lesionado fué curado en la Casa de socorro.

**Mal vino.**

A las once de la noche de anteayer los serenos de servicio en la calle de la Torre fueron avisados por un transeunte de que momentos antes había sido amenazado por un sujeto con una navaja de grandes dimensiones.

Detenido el carretero Ramón Suárez Alvoro, alias *Chiquito*, que era quien, en completo estado de embriaguez, esgrimía el arma, se le ocupó ésta y otra navaja más pequeña; mas como al mandarlo retirar á su domicilio echase mano á la cintura y desobedeciese á los guardias, fué conducido á la prevención municipal donde pernoctó.

**Mal aguardiente.**

Ricardo Amenedo Montero, que se hallaba en completo estado de embriaguez, promovió á la una y media de la tarde de anteayer un fuerte escándalo en la calle de Marcos de Naya, y al ser reconvenido por el guardia municipal allí de servicio continuó escandalizando y blasfemando, motivo por el cual pasó á la prevención.

**DE COLABORACION****LAS "ALCACHOFAS" DE PIEDRA**

(SENTIMENTAL)

Subió perezosamente el automóvil la cuesta del Cruceiro; descansó un instante en lo alto, para tomar resuello, y emprendió rápida carrera por la recta del camino.

Sentado en un rincón de la berlina, don Luis meditaba. Sus recuerdos parecían surgir más vivos en medio de la marcha estrepitosa, entre el sordo trabajo de la máquina; los crugidos de las maderas y las violentas trepidaciones de los vidrios.

Aquella mañana de Diciembre, con el ansia de continuar el viaje, lo habían despertado en su habitación del hotel las dulces y melancólicas campanas de las Mercedarias. ¡Cuántas veces las había oído en su vida de estudiante, desde la modesta casa de huéspedes del Patio de Madres! Abrió las ventanas; contempló un instante las poéticas Brañas de Sar, empañadas por la bruma que levantaba el sol naciente, y salió á la calle.

No había visto la Universidad desde que sufrió la nueva reforma, y aunque molido y cansado del camino anterior, no quiso atravesar la ciudad sin saludarla. Echó de menos con pena aquella Minerva que coronaba graciosamente con los geniecillos la cima del edificio primitivo, sólido, serio, proporcionado, como la ciencia que dentro se enseñaba. Siempre le había parecido bella la Minerva, más bella que aquellas dos vírgenes grandes y desgarbadas que ahora sostienen un escudo; más artística que aquellas estatuas de varones ilustres, que á él — que no entendía gran cosa de arte — le recordaron los gigantes de la Catedral arrimados á la pared para que sus llevadores descansaran.

Entró D. Luis en los claustros, aun solitarios. Ya no existía allá arriba, en el frente, aquel reloj de horario dorado, cuyos sonos armoniosos tantas veces esperó impacientemente dentro del aula... Salgó al rellano. Aquellas dos «Alcachofas» de piedra que soportaban los robustos pilares de la escalinata tampoco existían. En su lugar vió unos candelabros que á él se le antojaron más propios de cementerio.

Sabia don Luis que la Minerva y sus geniecillos no adornaban las alamedas de algún parque; pero yacían respetuosamente arrinconadas en un museo. Tampoco ignoraba que el reloj de dorada esfera y campana, armoniosa esperaba en un desván que alguna mano cariñosa lo emplazara en su lugar primitivo. Pero las «Alcachofas» de la escalera, ¿á dónde habían ido á parar? ¡Cuántas veces se había sentido á su vera, las piernas en el aire á contemplar las peripecias de un partido de pelota reñido contra el frontón de la Compañía! ¡Qué de discursos fogosos habían oído aquellas «Alcachofas»! El orador improvisado se cogía á ellas con una mano; y accionaba con el brazo libre sobre las enardecidas cabezas de los compañeros, agrupados en la plazuela para protestar de cualquier cosa ó pedir anticipo de la vacación!

...Don Luis tiene 40 años. Es juez de entrada en una villa. Las canas blanquean ya sus sienas; las arrugas comienzan á surcar su frente. Hace quince, dieciocho, veinte años tuvo un amor; del que nunca se dió clara cuenta. Ella era discreta y modesta; á pesar de vivir en un palacio y de estar siempre cortejada por jóvenes bulliciosos que, como él, la amaban, quizá sin saberlo. Pasan los años, y un día, el acaso le depara un encuentro con ella en una aldea. La ve casada con el secretario del boticario ó con el médico, entre montones de estiércol, casas negras y la briedos sucios. Y aquel amor que dormía ignorado en su alma romántica, despierta con toda la amarga intensidad de la desesperanza.

...Abrió los ojos D. Luis sobresaltado por la más violenta trepidación del vehículo que rodaba cuesta abajo, y contempló distraído aquel paisaje de invierno. Desfilaban rápidos los montes pardos, cubiertos de helechos marchitos; las robleadas ajadas por los primeros fríos; los campos de trigo, negros, recién arados; los verdes de alcaecer; las casitas denegrecidas, desportilladas, sórdidas, los vestíbulos tapizados de una alfombra de tojo que empodrecía... De pronto D. Luis saltó de su asiento, echó el busto fuera de la ventanilla y contempló ansioso algo que atrás quedaba; á ambos lados de un portalón flamante, allí estaban las «Alcachofas» de piedra; no había duda; eran las mismas. ¡Las tenía tan grabadas en su memoria!

...Don Luis se volvió airado á sus compañeros de viaje que lo contemplaban silenciosos. — Han visto ustedes? — les dijo — esto es ya demasiado. Yo protesto.

Por la copia,

GUILLERMO

**Escuela popular gratuita**

Lista de los donativos recibidos para obsequiar con prendas de abrigo, juguetes y comidas extraordinarias, en la próxima Navidad, á los 220 niños que educa y alimenta esta benéfica escuela.

Don César Díaz, 50 pesetas; el mismo señor entregó para las necesidades de la escuela otras 50; D.ª Fernanda Arraiz de Ozores, 10; D. Saturnino Teijeiro, 2; D.ª Carmen Bera vinda de Encina, 5; D. G. Monelos, 2; D. Leoncio Caruncho, 5; D.ª Visitación Montoto de Vales Sanjurjo, 5; D.ª Carolina Valcárcel, seis cortes de trajes; D.ª Dolores Martínez Ochoa, 10 pesetas; la marquesa de San Martín, 25; el

niño Fermín Martínez de Velasco, 2; D.ª Angela Labaca, 10, y D.ª Rita Ramos de Tenreiro, 5. Se reciben los donativos en la casa del presidente, Parrote 14, en la de D. Fermín Casares, San Andrés 17, bajo; en la de D. Fermín Bescansa, Real 27, bajo; y en la farmacia del Sr. Cuñado, Azcárraga 1.

NOTAS MUNICIPALES

Hoy a las cinco de la tarde se reúne la Comisión municipal de obras.

D. Manuel Ribadulla denunció a la Alcaldía la caseta que existe en la esquina de la calle del Africano, por ser un depósito de basuras.

Ayer se reunió la Comisión de policía y despachó algunos asuntos.

Por contravención de las ordenanzas municipales fueron multados por la Alcaldía con 5 pesetas los siguientes vecinos: Mercedes González, Lorenzo Sánchez, José Vázquez, Antonia Temprano, Juana López, Rufina Ron, José Reguera, Rosalía Rodríguez, Manuela Amieiro, María Ferreiro, Dolores Estévez Rey, Dolores Díaz Santos y Carmen Eiroa, esta última del Burgo, y con 25 pesetas Nieves Escudero y Josefa Amador, de San Pedro de Nus; María Souto, de Laracha; Constante Boga, de Culleredo; María Rivas, de Iñás, y Antonio Freigoso, de Culleredo, por vender leche adulterada.

FOOT-BALL

En el Corralón de la Gaitera jugaron ayer y anteayer animados partidos de foot-ball, los teams del Coruña Club y de la Sala Cabrel.

El primer día estuvo el tiempo despreciable, lo cual no fue óbice para que concurrieran a presenciar el pugilato un crecido público.

El team del Coruña Club logró hacer goal, no obstante la resistencia del bando contrario, el cual consiguió hacer luego dos goals seguidos. El cuarto pugilato, muy bien reñido por ambas partes, no llegó a terminarse por haberse echado la noche encima.

El segundo día pudo jugarse en mejores condiciones porque la tarde estaba espléndida.

El team de la Sala Cabrel jugó muy fuerte y con energía, a pesar de que desconoce algo el juego, lo que hizo que reinase alguna confusión, y el del Coruña-Club hizo alarde de un juego flexible y movido.

El goal keeper del team Cabrel paró 4 pelotazos que hubieran sido otros tantos goals a no ser por su serenidad, y en el team Coruña se distinguieron notablemente el pequeño Enrique Iribarren que hizo un esquina perfecto, jugando solo con una seguridad extraordinaria.

No se ha hecho ningún tanto en todo el partido; pero el juego ha sido del Club Coruña que tuvo constantemente la pelota en poder de sus delanteros.

LIBROS NUEVOS

El primer tomo del Manual práctico de construcción, que se publicó hace poco, ha tenido el éxito que le habíamos pronosticado.

Efectivamente, la obra de los Sres. Fernoux Alinot y Christie tiene el mérito por lo menos de dar consejos prácticos, fáciles de encontrar en el momento en que el informante es necesario y se busca con impaciencia.

No es un libro con sus desarrollos, menos aún un curso con sus demostraciones; es un Manual al alcance de todas las personas que se ocupan de construcciones, y los mismos arquitectos no perderán su tiempo en abrirlo para ayudarse en sus obras, mientras los prácticos, maestros, contratistas u obreros, podrán encontrar en él informes útiles a su arte.

El tomo segundo, Carpintería de armar, Construcciones de hierro, Cubiertas, que acaba de publicarse, es de una utilidad indiscutible para maestros, contratistas, carpinteros, cerrajeros, mecánicos, etc., y está al alcance de todas las personas que se ocupan de construcciones.

En la primera parte, Carpintería de armar, estudia la elaboración de las maderas, su conservación y defectos, y su empleo para suelos, entramados, armaduras para cubiertas, escaleras, apuntalados y aposos.

La segunda parte está dedicada a las armaduras de hierro y comprende los herrajes de las armaduras de madera, los suelos de hierro, las barras ó vigas, dinteles, los hierros doble T y su resistencia, peso de los forjados, paredes de entramados de hierro, viguetas de ala ancha, púas derechos de hierro, empleo del acero, del hierro fundido, etc.

La tercera parte, Cubierta de edificios, comprende la nomenclatura y estudio de todos los sistemas empleados con este objeto; cubiertas de zinc, cubiertas y revestidos de plomo, cubierta de pizarra, cubierta de teja, ó sea tejado propiamente dicho; cubiertas y revestidos de madera y otros materiales, y cubiertas azoteas de cemento volcánico.

Creemos que estos datos bastarán para dar a nuestros lectores una idea de la importancia de este tomo.

Forma un volumen en 8.º cuadrado, impresión esmerada en papel de lujo, de 300 páginas ilustrado con numerosos grabados, y se vende al precio de 4 pesetas rústica y 5 pesetas encuadernado en tela, en todas las librerías. (P. Orriar, Editor, Plaza de la Lealtad, 2, Madrid).

Porque creemos que a todas interesa, cualquiera que sea su posición, nos apresuramos

a llamar su atención acerca de un interesante libro de Arte Culinario hecho sobre la práctica y que, según hemos podido apreciar, es de gran utilidad a las señoras, cocineras, jefes de cocina, etc.

Su título es Agenda Culinaria para 1907, y lo edita la importante Casa Bailly-Baillière é Hijos, de Madrid; su objeto es dar resuelto el problema de la comida diaria, para lo cual describe una minuta de almuerzo y otra de comida diferentes para cada día del año, es cogidas con relación al tiempo y capaces de satisfacer los más delicados paladares.

La Agenda de Cocina contiene en cada hoja el calendario, espacio en blanco para anotar el dinero recibido para la compra y lo gastado durante el día, menú completo y variadísimo de almuerzo y comida para el día, explicación de la manera de guisar los platos que se indican y además indicaciones sobre cuanto se relaciona con los postres, manjares, legumbres, frutas, etc.

Este precioso libro, del que creemos innecesarios mayores detalles, porque su utilidad resalta en seguida, se vende al precio de 2 pesetas encuadernado. Pídense en todas las librerías, bazares y tiendas de objetos de escritorio.

TRIBUNALES

Sumarios ingresados en la Secretaría de Gobierno el día 10 de Diciembre de 1906. — Santiago: contra Antonio Espantoso Mallo, por disparo y lesiones. — Puentevedra: contra José y Manuel Fernández Rodeiro, por lesiones. — Ordenes: contra José Gómez Duro, por hurto. — Carballo: sobre daños a Manuel Lema. — Corcabión: sobre hurto a Josefa Rodríguez. — Corcabión: contra Cayetano Mouzo Oreiro, por hurto. — Coruña: sobre lesiones a Josefa Canosa Martínez. — Arzúa: sobre hurto a María Josefa Sanjurjo.

Señalamientos para el día 11 de Diciembre de 1906. — Sala de lo Civil. Coruña: Andrés Cabanas con Manuela Fernández Seijo, sobre tercería de dominio. Menor cuantía. — Ribadeo: D. Manuel Rodríguez Pérez con D. José Ramón Pérez, sobre testamento. — Licenciado Couceiro y el Sr. Fiscal. — Muros: Cipriano Capelo, con Rafael Romero, sobre reconocimiento de la propiedad de un monte. — Licenciado Méndez Brandón.

Audiencia Provincial. — Sección primera. — Arzúa: contra D. Jesús Fuentes Noya y otros, por cohecho. — Licenciado, Casás. Esta causa se verá ante el Jurado.

Sección segunda. — Santiago: contra Manuel Barreiro Basadre, por disparo de arma de fuego. — Licenciado, Dafonte.

Maximino García Rodríguez, procesado en causa del Juzgado de instrucción de esta ciudad por contrabando, fué condenado a la pena de 600 pesetas de multa y costas.

En la causa del Juzgado de esta capital, seguida contra María Manuela Carreira Corredoira, alias Peizoca, por desobediencia a la autoridad, se dictó sentencia condenando a dicha procesada a la pena de cinco meses de arresto mayor y multa de 200 pesetas.

De Galicia

Calculase en 3.000 el número de cabezas de ganado de cerda que hubo en la última feria celebrada en Orense.

Ha quedado roto el trasti de las empresas eléctricas de Lugo, las cuales dejaron sin efecto su acuerdo, quedando por tanto las cosas como estaban antes, en beneficio de los consumidores.

En la estación del ferrocarril de Orense han sido detenidos los carteristas José Manuel Rey, alias El Vizco, de Pontevedra, y Ramón Vázquez de la Coruña.

Se ha constituido en Lugo un grupo de la lengua Esperanto, y en breve comenzarán las conferencias dadas por profesores de los grupos de Orense y la Coruña.

Escriben de Villagarcía que por los montes de aquellas inmediaciones fueron vistos algunos jabalíes.

Es probable que se organice con tal motivo una batida.

Ha podido identificarse el cadáver de la anciana que días pasados fué arrollada cerca de Vigo por el tren mixto de la tarde.

Llamábase la infeliz Dolores Carballo y era natural de Reboredo, en Redondela.

Dice un periódico de Orense que en Parada del Sil se ha presentado una epidemia de carácter tífico que está causando gran número de defunciones.

Ayer lunes debieron comenzar en Santiago las oposiciones a alumnos internos del Hospital clínico.

El número de opositores es de 16.

La Cámara de Comercio de Pontevedra felicitó por telégrafo a los señores marqués de la Vega de Armijo y de Federico, por haber sido nombrados consejeros de la Corona.

Los que mueren:

En Orense, doña María Cifuentes Rodríguez viuda del exalcalde de Canedo don Manuel Páramo.

En Lavadores, D. Sabino Dávila Campo. — En Vigo, don Constante Paradela. — En Teis, el industrial don Bartolomé Figueroa.

BIBLIOTECA POPULAR NOCTURNA

Este centro, creado en la Escuela de Artes é Industrias de esta capital, pronto se verá abierto al público, pues están ya próximos a terminarse los trabajos de catalogación de las obras que han sido generosamente donadas por distinguidas personas de la localidad, aumentando así, en gran manera, el escaso número de las que ya existían en dicha Biblioteca.

Con tal motivo se nos ruega que manifestemos a las personas que hayan recibido circular y piensen donar algún libro ó revista a la citada Biblioteca, lo hagan lo más pronto que les sea posible, a fin de poder incluirlos en el catálogo general que muy en breve se terminará.

Con destino a esta Biblioteca, se han recibido los siguientes donativos:

De D. Antonio Alonso Villoldo, «Breve Compendio de Historia de la Iglesia», por Miguel M. Guillén de la Torre; «Elementos de Psicología, Lógica y Ética», por Bartolomé Beato; «Ejercicios de Análisis literario», por Ramón Casal; «Compendio de Historia Universal», por José España y Ledó; «Novísima colección de piezas escogidas de los clásicos latinos», por Saturnino Fernández.

De D. Jaime Ozores Prado, «Conferencias» patrocinadas por la Academia provincial de Bellas Artes.

De los señores herederos de D. Saturnino Díaz, varios años de «La Lectura Dominical» y de «La Semana Católica».

De D. Román Navarro, «Manual práctico del montador electricista», por J. Laffargue, y dos tomos de «La Ilustración Española y Americana».

De D. Isidoro Brocos, «Idea de un príncipe político-cristiano», por Diego Saavedra Fajardo; «Tratado de iconología cristiana y gentilicia», por Basilio S. Castellanos.

EL PUERTO

Ayer y anteayer entraron los vapores: Antonio, de Vigo; Cabo Touriñana, de Villagarcía, con carga general; Nemrod, de Vivero, con explosivos; Oravia, de Liverpool, con carga general; Victoria, de Puentevedra, con sardina, y la barca Sorrento, de Nantes, con averías.

Fueron despachados: el Antonio, para Gijón, en lastre; el Cabo Touriñana, para Santander, con carga general; el Nemrod, para Marín, con explosivos; el Oravia, para Vigo y Buenos Aires, con carga general; el balandro Benedita, para Puentevedra, y los pallebots Dos Hermanas y Victor, para Ferrol, en lastre.

El vapor Nemrod lleva de tránsito para Marín y escalas, 9.521 cajas de petróleo, dinamita y mecha.

Del vapor Oravia desembarcaron, procedentes de Liverpool, los Sres. D. Domingo Besteiro, D. Andrés Díaz y D. Manuel Rivas. Lleva para Buenos Aires 363 pasajeros.

Ayer por la tarde entró en el puerto, procedente del Ferrol, el cañonero Marqués de Molins remolcando una gabarra con municiones para embarcar en el vapor Nemrod, lo cual no pudo efectuarse por haber salido éste.

Crónica local

La guardia civil del puesto de Sigüeiro denunció a Antonio Juncal López por haber hecho varios disparos de revólver en la taberna de Francisco Raposo.

Por lesiones inferidas a su convecino José María Fachal fué detenido por la guardia civil de Carral Jesús Rivas Núñez.

La sociedad de zapateros celebrará junta general hoy a las siete de la noche para tratar de varios asuntos.

La guardia civil del puesto de Ordenes detuvo a José Castro, que se hallaba reclamado por el capitán general.

Ha sido puesta a disposición de la Dirección general de prisiones, para su traslado a Alcalá de Henares, la penada María Manuela Corredoira Carreira, alias Peizoca.

La sociedad de recreo Liceo Herulino trasladó su domicilio a la calle de la Galera número 42, en donde quedó instalada. Agradecemos a su presidente el ofrecimiento que nos hace del nuevo local.

Hoy a las siete de la noche celebrará junta general extraordinaria el gremio de Operarios Zapateros.

Hállase vacante la plaza de Secretario del juzgado municipal de Neda, la cual ha de provistarse dentro del término de 15 días.

El Ayuntamiento de Sada anuncia a concurso público la provisión de las plazas de depo-

sitario de fondos y recaudador de consumos, arbitrios é imprevisos, vacantes por defunción del que las venía desempeñando.

Durante la semana última se hicieron en la Caja de Ahorros-Monte de Piedad, las operaciones siguientes: 17 imposiciones nuevas que con 163 por continuación importan 15.944 pesetas; 23 reintegros por 7.315'60 pesetas; 165 empeños de alhajas, ropas y efectos, por valor de 7.844, y 153 desempeños, que ascendieron a 11.167 pesetas.

El tren mixto de anteayer llegó a esta ciudad con cincuenta minutos de retraso.

Falleció ayer la señora doña Teresa Franco Granja, anciana respetable que unía a sus virtudes condiciones de carácter igualmente apreciables.

A su estimada familia, y en especial a sus nietos nuestros amigos don Julio y don Sergio Andión, enviamos la expresión del más sincero pésame.

El tambor del regimiento de Isabel la Católica Ricardo García, herido el sábado último en el cuartel, continúa en estado grave.

De la causa que con tal motivo se instruye se encargó el teniente de dicho cuerpo D. Federico Pita.

Por la guardia civil del puesto de San Saturnino ha sido detenido Constantino Hermida vecino de Moeche, por inferir varias heridas con un palo a su convecino Juan Ferreira Piñón.

Joven aun, cuando todo le sonreía, bajó al sepulcro la que en vida fué modelo de esposas D.ª Carmen Boquete Gantes.

Su muerte ha venido a sumir en dolor profundo un hogar antes tranquilo y dichoso.

Telegramas

De política

Mitín anticlerical. MADRID 10 (10'45 h.) Celebróse en Castellón un mitín anticlerical, que estuvo muy concurrido.

Pronunciáronse fogosos discursos. El Sr. Gasset (D. Fernando) dijo que la ley de Asociaciones destruirá a los liberales.

Exministros en Palacio. MADRID 10 (12'30 h.) Esta mañana fueron a Palacio para cumplimentar al rey los Sres. Luque y Cobián.

La cartera de Marina. MADRID 10 (12'80 h.) Se ha posesionado de la cartera de Marina el general Jácome y Pareja.

Dióse posesión el Sr. Alba. Seguidamente entraron a felicitar al nuevo ministro el alto personal, la Junta Consultiva y los generales Concas, Ferrándiz y Fernández de Celis.

El general Beranger no pudo felicitar personalmente por hallarse indispuerto, pero envió a uno de sus ayudantes.

Los trigos extranjeros. MADRID 10 (13'40 h.) Los senadores y diputados castellanos visitaron hoy al Sr. Navarro Reverter para pedirle que se establezca un recargo transitorio sobre los trigos extranjeros.

El ministro mostróse favorable al recargo. Lo que dice Romanones. MADRID 10 (13'40 h.) El conde de Romanones, hablando de la situación política, dice que nada puede anticiparse.

Manifestó que todavía no está determinado el día en que habrá de intervenir el Sr. Canalejas en el debate de la ley de asociaciones.

Buscando un aplazamiento. MADRID 10 (13'40 h.) Parece que la tendencia dominante es la de ir aplazando el peligro de la discusión entre los Sres. Canalejas y Moret.

A pesar de esto siguen las incertidumbres y nebulosidades. Despachando con el rey. MADRID 10 (13'40 h.) Los ministros de Gracia y Justicia y Estado despacharon hoy con el rey.

No pusieron ningún decreto a la firma del monarca. Deseo de Vega Armijo. MADRID 10 (13'45 h.)

El marqués de la Vega de Armijo ha manifestado su deseo de que el proyecto de ley de Asociaciones sea la expresión de las tendencias de todos los liberales, pero esto es hablar por el porvenir—dijo.

Esperó ahora—añadió—hablar con los señores Moret y Canalejas para tratar de cuestión política y confío y deseo tener un éxito.

Sirva de lenitivo a su apreciable familia y singularmente a su amante esposo D. Lorenzo Ramos, la parte que sus numerosos amigos toman en la pena que les aflige.

Ingresó ayer en el Hospitalillo el niño de 10 años de edad Gustavo Rey, para sufrir un arresto que se le impuso por la Alcaldía.

A las cuatro de la tarde de ayer se despendieron en la calle de San Andrés dos cables del alumbrado de la Cooperativa Eléctrica. Por fortuna, no ocasionaron degraicias.

El gobernador civil impuso 75 pesetas de multa a Manuel García Barrero y a Daviz Frauqué, por blasfemar en la vía pública.

Ayer ingresó en la cárcel Rogelio Barral Freire, autor de los disparos de arma de fuego hechos en la calle de los Olmos la noche del sábado último.

Único dentífico higiénico sin salol ni temol el Licor DEL POLO. Confirmanlo 36 años de vida y sus ventas de mil frascos diarios.

La Hemoglobina líquida doctor Grau, tiene una acción pronta, enérgica y rápida, y por su poder nutritivo, tonifica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas. Pídense en farmacias y droguerías.

Saposana: excelente jabón de tocador, usado por las personas de gusto, y recomendado por los médicos y farmacéuticos. Lanman & Kemp, New York, propietarios y únicos fabricantes.

Peluquería de González, Real, 26

Propósitos del ministro de Fomento

MADRID 10 (15'50 h.) El Sr. de Federico tiene en estudio un proyecto de ferrocarriles secundarios. Declaró que no modificará los actuales presupuestos.

Agregó que concederá una cruz a la guardabarrera que evitó la catástrofe entre Ascó y Elix. Los carlistas. MADRID 10 (15'50 h.)

Bajo la presidencia del Sr. Barrio y Mier se reunirán mañana los diputados y senadores de las regiones agrícolas, para ocuparse del recargo transitorio sobre los trigos extranjeros.

Ocuparánse también de otros asuntos de interés para las regiones que representan. Los estudiantes y el ministro. MADRID 10 (15'50 h.)

El Sr. de Federico manifestó hoy que si los estudiantes de las escuelas especiales de ingenieros siguen en huelga los castigará suspendiendo los exámenes de Junio. La vida de la situación. MADRID 10 (16'45 h.)

Afirmase que los señores marqués de la Vega de Armijo, Moret y Canalejas se reunirán hoy para tratar de la situación política. De esta entrevista depende la vida del Gabinete.

El marqués de la Vega de Armijo está dispuesto a no continuar al frente del ministerio, prevaleciendo las nebulosas que desprestigian a la situación y que imposibilitan la estabilidad de los Gobiernos. En casa de López Domínguez.—Reunión de exministros. MADRID 10 (16'45 h.)

Ayer se reunieron en la casa del general López Domínguez todos los exministros del Gobierno que presidió aquél, excepto los que siguen en el actual Gabinete.

Conviniere en que siendo el programa de aquel ministerio el proyecto de ley de asociaciones debe mantener este proyecto el actual ministerio. El Sr. García Prieto, que asistía a la reunión, asintió al acuerdo. Actitud de Montero. MADRID 10 (16'45 h.)

El Sr. Montero Ríos ha aconsejado a sus amigos que aunque su opinión es contraria al proyecto de ley de asociaciones, no sean obstáculos para apoyar al Gobierno. Acéntuánsese las tendencias contemporizadoras. La cuestión marroquí. MADRID 10 (12'30 h.)

Los ministros de Estado y de Marina celebraron hoy una conferencia sobre los asuntos de Marruecos. Ambos conferenciaron con el jefe de la escuadra española.

El general Matta marchará hoy a Cádiz con objeto de hacerse cargo del mando de la flota, truye muy fácilmente el raciocinio. Siempre estarán comprendidas las malas tendencias del humano pensamiento en esta paradoja de Juan Jacobo Rousseau.—Con levantar el dedo, se mata a un mandarín que está distante cinco mil leguas. El hombre pasa su vida haciendo cosas por este estilo, y en imaginarlas gasta su inteligencia.—Pocas personas hallaréis que rayan brutalmente a clavar un puñal en el corazón de su prójimo, ó que le administran, para que desaparezca de la superficie del globo, la cantidad de arsénico de que hablamos. Eso es verdaderamente una excentricidad ó una tontería. Para llegar a ese punto es preciso que la sangre suba cuarenta grados, el pulso a noventa pulsaciones, y el alma se salga de sus ordinarios límites; pero si pasando del nombre al símbolo, como hacemos en filología, lleváis simplemente a cabo una eliminación; si en vez de cometer un asesinato inoble, separáis pura y simplemente de vuestro camino al que os estorba, y esto sin choque, sin violencia, sin el cortejo de dolores que, como llegan a convertirse en suplicio, hacen de la víctima un mártir y del que la inmola un carnicero en toda la extensión de la palabra; si no hay sangre, ni quejidos, ni contorsiones, ni sobre todo, esa instantaneidad del crimen que compromete, entonces se escapa al golpe de la justicia humana, que solamente dice:—No turbes la sociedad.—Así proceden, así consiguen su objeto los orientales, hombres graves y flemáticos, que no hacen cuestiones de tiempo las cuestiones de cierta importancia.

FOLLETON de EL NOROESTE (195)

ALEJANDRO DUMAS

El Conde de Monte Cristo

PRIMERA PARTE

—Sin duda que lo son; pero perfeccionadas en nuestros tiempos. ¿Para que habían de servir los siglos, los adelantos, las protecciones, los premios, las cruces y las medallas, sino para perfeccionar la sociedad? El hombre no ha de ser perfecto hasta que sepa crear y destruir como Dios: ya sabe destruir, señora, con que la mitad del camino tiene andado.

—De manera,—repuso madama de Villefort, volviendo tenazmente a su tema,—de manera que los venenos de los Borgias, de los Médicis, de los Renes, de los Rugieros y más adelante del barón de Trenk probablemente, venenos de que tanto han abusado los dramas y las novelas...

—Eran pura y simplemente objetos de arte, señora,—respondió el conde.—¿Creeis que el verdadero sabio ataca descaradamente al individuo mismo? No: la ciencia gusta de los rodeos, de las invenciones ingeniosas, de la imaginación, si así se puede decir. Por ejemplo, el excelente abate Adelmonte, de que ha poco os hablaba, había hecho experiencias maravillosas bajo este punto de vista.

—¿De veras?

—Sí; una sola os citaré. Tenía un jardín

hermosísimo lleno de legumbres, de flores y de árboles frutales. Entre las legumbres elegía la más humilde de todas, una col, por ejemplo, y por espacio de tres días la regaba con una disolución de arsénico. Al tercer día la col enfermaba, poniéndose amarilla, era la ocasión de cortarla. Para todo el mundo estaba madura; solo para el abate Adelmonte estaba envenenada.

Entonces la llevaba a su cuarto, cogía un conejo,—pues el abate Adelmonte tenía una colección de conejos, de gatos y de marranos de Indias, tan buena como su colección de flores y de legumbres,—cogía un conejo, repito, y le daba a comer una hoja de la col, con que se moría. ¿Qué juez se atrevería a encontrar en esto nada malo? ¿ni qué procurador del rey ha pensado nunca en encausar a los fondistas de París por los conejos, los gatos y los marranos de Indias que matan? Ninguno. Tenemos, pues, el conejo muerto, sin que la justicia se alarme. El abate Adelmonte hace que su cocinera le saque las tripas, y le arroja a un basurero los intestinos; al basurero acude una gallina, que picotea los intestinos; enferma y muere a la siguiente mañana. Cuando está agonizando convulsiva, pasa un milano (en el país de Adelmonte hay muchos milanos), se arroja al cadáver, se lo lleva, y sobre una roca se lo come. Tres días después, el pobre milano, que desde aquel banquete no goza salud perfecta, en lo más ruidoso de su vuelo se siente mareado, cae, y ¿dónde viene a caer? al estanque de vuestra casa. Las anguilas, los sollos y las mirrenas, que son golosas, como sabreis, se lo comen... Pues bien: su-

pongamos que al día siguiente os sirven a la mesa la anguila ó el sollo envenenados a la cuarta generación; vuestro convidado se envenenará a la quinta, muriendo a los ocho ó diez días de dolores de entrañas, de mal de corazón ó de ataques al pílora. Hecha la autopsia, dirán los médicos: —Este caballero ha muerto del tífus ó de un tumor del hígado.

—Pero esas circunstancias que tan perfectamente encadenais,—dijo madama de Villefort,—pueden fallar por la cosa más mínima. El milano puede no pasar en buena ocasión por el basurero, ó puede no caer en el estanque.

—Ese es el arte justamente! Para ser en Oriente un gran químico, es necesario saber mandar a la casualidad; pero se la manda.

Madama de Villefort le escuchaba meditando.

Luego añadió: —Pero el arsénico es indolente: siempre aparece en el cuerpo humano, absorbiendo como lo absorba, si es en cantidad bastante a causar la muerte.

—Eso justamente,—replicó Monte-Cristo,—fué lo que dije yo al bueno de Adelmonte.

Reflexionó, se sonrió, y por toda respuesta díjome un proverbio siciliano, que es también proverbio francés, si no me equivoco.

—Hijo mío, no se hizo el mundo en un día, sino en siete. Volved el domingo.

(strych nos colubrina), como dicen los sabios. Esta vez la col no tenía apariencia alguna a vez de enfermedad; con que el conde, sin la menor desconfianza, la comió, muriendo a los cinco minutos: comió la gallina el conejo, y también murió a la mañana siguiente. Entonces nosotros desempeñamos el papel de milanos, y abrimos la gallina. Esta vez habían desaparecido todos los síntomas particulares, y solo quedaban los generales. Ninguna lesión particular en los órganos; exasperación del sistema nervioso y síntomas de congestión cerebral, era cuanto se advertía. No había muerto envenenado, sino de apoplejía. Harto sé que en las gallinas este caso es muy raro; pero en los hombres muy común.

Cada vez iba poniéndose más pensativa madama de Villefort.

—¿Qué fortuna es,—dijo,—que solo puedan ser preparadas por químicos esas sustancias! porque si no, la mitad del género humano envenenaría a la otra mitad.

—Por químicos ó por personas aficionadas a la química,—respondió Monte-Cristo—no negligentemente.

—Además, el crimen es siempre crimen por muy bien preparado que esté,—repuso la dama, saliendo, aunque con su trabajo, de sus meditaciones.—Aunque escape a la investigación humana, el ojo de Dios lo vé. En casos de conciencia, los orientales son menos escrupulosos que nosotros, y han suprimido el infierno, obrando como piratas.

—Ese escrupulo, señora, tan digno de alma honrada como la vuestra, lo des-

truye muy fácilmente el raciocinio. Siempre estarán comprendidas las malas tendencias del humano pensamiento en esta paradoja de Juan Jacobo Rousseau.—Con levantar el dedo, se mata a un mandarín que está distante cinco mil leguas. El hombre pasa su vida haciendo cosas por este estilo, y en imaginarlas gasta su inteligencia.—Pocas personas hallaréis que rayan brutalmente a clavar un puñal en el corazón de su prójimo, ó que le administran, para que desaparezca de la superficie del globo, la cantidad de arsénico de que hablamos. Eso es verdaderamente una excentricidad ó una tontería. Para llegar a ese punto es preciso que la sangre suba cuarenta grados, el pulso a noventa pulsaciones, y el alma se salga de sus ordinarios límites; pero si pasando del nombre al símbolo, como hacemos en filología, lleváis simplemente a cabo una eliminación; si en vez de cometer un asesinato inoble, separáis pura y simplemente de vuestro camino al que os estorba, y esto sin choque, sin violencia, sin el cortejo de dolores que, como llegan a convertirse en suplicio, hacen de la víctima un mártir y del que la inmola un carnicero en toda la extensión de la palabra; si no hay sangre, ni quejidos, ni contorsiones, ni sobre todo, esa instantaneidad del crimen que compromete, entonces se escapa al golpe de la justicia humana, que solamente dice:—No turbes la sociedad.—Así proceden, así consiguen su objeto los orientales, hombres graves y flemáticos, que no hacen cuestiones de tiempo las cuestiones de cierta importancia.

Varias noticias

Los detenidos en Palacio
MADRID 9 (7:30 h.)
Los detenidos ayer en las galerías de Palacio fueron puestos en libertad, después de justificar su personalidad.

Marinos procesados
MADRID 10 (10:45 h.)
En Sanlúcar se ha constituido el tribunal que ha de juzgar al capitán de fragata que mató al alférez de navío Sr. Delgado.

Extranjero

Los obispos franceses
MADRID 10 (10 h.)
Le Croix, de París, dice que todos los obispos franceses han recibido la confirmación del Papa que prohíbe a los párrocos hacer la declaración previa de conformarse con la ley de reuniones de 1881, para las reuniones del culto.

El culto católico en Francia
MADRID 10 (10:45 h.)
Los párrocos de las iglesias de París han dado a conocer a los fieles las instrucciones del arzobispo para continuar la celebración del culto sin la previa declaración que prescribe la ley de 1881 y suprimiendo las colgaduras en las bodas y funerales.

LAS CORTES

Congreso

LA SESIÓN DE AYER

MADRID 10 (15:50 h.)
Abrese a las dos y cuarenta minutos.
Presidente el Sr. Canalejas.
RUEGOS Y PREGUNTAS
El Sr. BARRIO Y MIER presenta una exposición contra el proyecto de ley de asociaciones.

El Sr. TORRES TABOADA presenta otra análoga suscrita por el Patronato de San José de la Coruña.
Varios diputados hacen diferentes ruegos de escaso interés.

El Sr. LERROUX pide la descentralización para las oposiciones a escuelas y la supresión de la comisaría regia de Barcelona, dejando las atribuciones de esta al ayuntamiento.
Dice que algunos maestros dirigieron al Gobierno de Bolivia una solicitud en demanda de colocación por hallarse imposibilitados de competir en España con los religiosos que se dedican a la enseñanza.

El Sr. LERROUX denuncia un escándalo ocurrido con motivo del entierro civil de una mujer en Pueblo Nuevo (Córdoba).
Dice que a pesar de haber autorizado el juez el enterramiento civil, lo evitó el párroco.
Denuncia también que en Gerona quedó insepulto el cadáver de una niña por oponerse el cura párroco a autorizar el entierro civil.

El Sr. LERROUX hace una pregunta sobre la aplicación de la amnistía.
El conde de ROMANONES asegura que traerá en breve el proyecto de ley al Parlamento.
El Sr. MARQUEZ presenta una exposición de los azucareros libros.

El Sr. LORENTE pide que se estudie la huelga de estudiantes de las escuelas especiales, para restablecer la normalidad.
El Sr. JIMENO promete restablecer la disciplina escolar.
El Sr. MOROTE denuncia que el alcalde de Solares detuvo arbitrariamente a un vendedor de biblias protestantes, recogiendo algunos ejemplares de aquéllas.

Ahade que del hospital de San José fué expulsado un enfermo grave, porque se negó a confesarse.
El conde de ROMANONES dice que desconoce la primera denuncia.
En cuanto a la segunda dice que el hospital de San José de Madrid pertenece a una fundación particular.

El Sr. MOROTE pide que el Gobierno facilite el traslado de los restos mortales del actor Vico.
El conde de ROMANONES: El Gobierno lo horria, pero la ley no lo permite.
El Sr. ISABAL pide que se traiga una lista de las instituciones laicas y monásticas autorizadas o no autorizadas.

Pide también una relación de las medidas adoptadas por las autoridades sobre este asunto, con arreglo a la ley y que se explique la forma en que se cubría la plaza de alcalde de la cárcel de Zaragoza.
El conde de ROMANONES promete complacerle.
El Sr. NOUGUES pide que se traiga el expediente sobre el estanco de la sal en Motril.
Pide también que se suprima de los presupuestos la consignación para las dos plazas vacantes de capitán general.

ORDEN DEL DIA

La ley de asociaciones
El PRESIDENTE anuncia que va a reanudarse el debate sobre el proyecto de ley de asociaciones.

Lee varios párrafos de un discurso pronunciado hace años por el Sr. Salmerón, en el cual sostenía éste lo contrario de lo que ahora dice.
El Sr. BURELL: Ay la solidaridad?
El Sr. ALBO: Subsiste y subsistirá.
Continúa luego diciendo que este proyecto deja la aplicación del derecho al capricho de Gobiernos impíos y tiranos.
Defiende calorosamente los derechos del Vaticano.
Extiéndese en largas consideraciones sobre este tema.
(La Cámara está distraída y no presta atención al orador. La mayoría de los diputados halláanse en los pasillos esperando que termine la conferencia que celebran los Sres. Canalejas, marqués de la Vega de Armijo y Moret para confeccionar un pastel que pueda alimentar por algún tiempo a la situación liberal.)

Senado

LA SESION DE AYER

MADRID 10 (17:15 h.)
Abrese a las tres y cuarto.
Preside el Sr. Montero Ríos.
El Sr. SARDÁ pide que se atienda a la calefacción en los trenes y en las escuelas de Instrucción primaria.
El marqués de IBARRA vuelve a lamentarse de la situación de los labradores por la baja de los trigos.
El Sr. NAVARRO REVERTER contéstale que el Gobierno procura buscar el remedio.
El marqués de IBARRA rectifica, diciendo que no le convencen las razones del ministro.
Dice que los agricultores necesitan conocer el criterio del Gobierno.
El Sr. NAVARRO REVERTER contéstale nuevamente con evasivas.
El Sr. ARIAS afirma que el Gobierno tomará algunas medidas transitorias y otras de carácter general en las cuestiones agrícolas.
El Sr. SANTAMARIA abunda en las manifestaciones del marqués de Ibarra, excitando al ministro para que traiga un proyecto de ley que favorezca a la agricultura.
El Sr. NAVARRO REVERTER dice que comprende la razón que tienen los oradores, achacando la causa de que nada se haya hecho a las últimas crisis y a la pobreza de la producción española.
El conde de PEÑA RAMIRO pide la adopción de medidas urgentes para evitar la emigración.

Bolsa de Madrid

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like '4 por 100 interior', 'Banco de España', 'Compañía Arrendataria de Tabacos', etc.

ADVERTENCIA

A media noche quedó interrumpida la comunicación telegráfica con Madrid, motivo por el cual no hemos recibido el final de las sesiones de Cortes, ni el resto de la información telegráfica.

NOTAS ÚTILES

Boletín religioso.
Santos de hoy. - San Damaso.
Santos de mañana. - San Alejandro.
Cultos.
Religiosos Terzarias de Nazareth. - El sábado, día principio en la capilla de esta V. Compañía, la novena con que anualmente vienen honrando a la Santísima Virgen por su Purísima Concepción.
Todos los días a las cinco de la tarde se rezará el santo rosario, cantándose la letanía y la estación al Santísimo.
El día 16, último de la novena, la misa de comunión será a las siete y media, y la solemne a las diez. En el ofertorio predicará el ilustrado y virtuoso conde de San Jorge D. Manuel Ares Colón. Las horas son oficiales.
San Jorge. - Solemne novena consagrada a honrar el misterio de la Purísima Concepción de María Inmaculada. Salido el día 8, siendo el ejercicio solemne al anochecer con exposición de S. D. M. estación, santo rosario, salve, meditación del misterio, novena y reserva, terminándose con una plegaria ante el altar de la Santísima Virgen.
Servicio de correos.
Entrada: Correo de Santiago a las 6; de Ferrol a las 10:45; de Coruña a las 11:15, expres de Madrid, a las 13:30; mixto de Madrid, a las 10:53.
Salidas: Correo de Santiago, a las 12:15; de Ferrol, a las 14:30; de Coruña a las 13:30, expres de Madrid, a las 6:45 mixto para Madrid a las 17:55.
Horas de servicio en la oficina. - Lista, de 10 a 12:30 y de 16 a 17:30; correspondientes, de 10 a 11 para Santiago y Ferrol; de 15 a 17:30 para el correo mixto y línea de Coruña.
Reclamaciones: de 10 a 12.
Valores declarados: De 10 a 12:30 admisión y entrega, y de 16 a 17 admisión solamente.
Paquetes postales: De 10 a 12.
Aparatos: después de terminadas las operaciones de elección y distribución de la correspondencia llegada en cada correo, se entregará éste durante 15 minutos, terminando seguidamente este servicio.
Salidas de correos. - A las 8 y 12:15.
Recogida de buzones: de 10 a 10:30, 16:20 y 21.
OTRA. - La correspondencia oficial y pública deberá depositarse, la primera a mano en la oficina, y la segunda en el buzón de la misma lo más tarde diez minutos antes de las alidas de los correos.

Trenes descendentes

El tren-correo expreso núm. 411 sale de Monforte a las 12:57, llega a Lugo a las 14:52, sale a las 14:59, llega a Betanzos a las 17:27 y a la Coruña a las 18.
Tren mixto núm. 425 sale de Monforte a las 2:39, llega a Lugo a las 5:37, sale a las 5:57, llega a Betanzos a las 9:30 y a la Coruña a las 10:23.
Tranvía núm. 2403, sale de Curtis a las 18:40, de Betanzos a las 19:39, de Cambre a las 20:03 y llega a la Coruña a las 20:22.
Los trenes llevarán viajeros de las tres clases, a excepción de los rápidos que solo los llevarán de primera.
Circularán estos trenes los martes y sábados.
Los trenes rápidos no tienen parada, los descendentes en las estaciones de Bóveda, Rubián, Puebla de San Julián, Guiltiriz, Teijeiro, Cesuras, San Pedro de Oza, Cambre y el Burgo; y tampoco la tienen los ascendentes en el Burgo, Cambre, Oza, Cesuras, Teijeiro, Guiltiriz, Ribade, Lajosa, Puebla de San Julián, Rubián y Bóveda.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. - A las ocho y media, el entremés de los hermanos Quintero El ojo derecho y la comedia en tres actos, de Sardou, Divorcios.
PABELLÓN LINO. - Todos los días grandes sesiones de cinematógrafo desde las cinco y media de la tarde, exhibiéndose las últimas novedades estrenadas en París, Madrid y Barcelona. Tomarán parte además la célebre troupe 'Conchas'.
Ultima sesión a las diez y media.

Imprenta de EL NOROESTE

Anuncios

Los desajustes del estómago son causa de grandes enfermedades, y se evitan y combaten usando constantemente el Agua del Pilar en las comidas.
Se vende un piano. - Alameda, 9, tercero, de diez a cuatro, informarán.
Con existencias ó sin ellas y por cesar el comercio, se traspasa el bajo de la calle de San Agustín, número 17. En el mismo informarán.

Laureano Martínez y hermano MARINA 17 BAJO. - Agentes de negocios y corredores de comercio. - Compra y venta de valores del Estado é industriales, é intervención de operaciones en el Banco de España. - Habilitados de clases pasivas y tramitación de sus expedientes. - Administración de fincas.
Compran Abonarás de Ultramar ó se encargan de su cobro.
Alfarería. DE MANUEL VILLAR BABÍO. - Cermetas, mentos, cal hidráulica, cales, yesos, artículos de saneamiento, cañerías, sifones, vasos, azulejos, mosaicos, inodoros de 1.ª, piedras de afilar, teja y ladrillo, y todo lo concerniente al ramo. Ventas por mayor y menor. - Orzán, 72, CORUÑA.

A los contratistas y MAESTROS DE OBRAS Cementsos, cal hidráulica, cales, yesos, ladrillo y demás materiales de construcción.
Aceites de linaza y lubricantes, pinturas en pasta y polvo, secante y barnices, brochas, vidrios, etc., etc.
Ventas al por mayor y menor: Suárez Pedregal y C.ª (S. en C.) Plaza de Orense, 5 y 6. - La Coruña

Dandy MOLINOS de ACERO GALVANIZADO para extraer agua de pozos profundos y aplicación a molinos harineros. - Representantes: B. Escudero é Hijos, Socorro, 8.
TOSÉ el que quiere Usa los Discoides Pectorales Roselló. - Caja dos reales
De venta en todas las farmacias, y en Ferrol viuda de Barreiro é hijos y D. José San Román.
Depósitos en la Coruña, droguerías de los Sres. Villar y Bescansa.

El COGNAC González Byass de Jerez y sus vinos Macharudo González, Tío Pepe, Fino Viña A. B., Nectar, Solera 1847 y Oporlos de sus bodegas en dicho punto, lo venden todos los buenos establecimientos.

Advertisement for 'Las Gotas Concentradas de Hierro Bravais' for treating anemia and weakness. Includes an illustration of a person and text describing the benefits of the medicine.

Policlínica Médico-Quirúrgica y de Enfermedades secretas. - LASTRES
Especialista en las enfermedades propias de la mujer y secretas.
Curas y tratamientos especiales para toda clase de enfermedades.
Plaza de Lugo, 21 (frente al Mercado Da Guarda)
Consulta de 9 a 12 y de 3 a 6
Consulta por correo enviando una libranza de 6 pesetas.
LA CORUÑA

La Cocina Práctica por MANUEL M.ª PUGA (Picadillo) Interesante obra de cocina, repostería y confitería, conteniendo multitud de fórmulas todas ellas experimentadas y de resultados prácticos.
Se vende en todas las librerías de España al precio de 5 pesetas.

¡Fuera Catarros! Con un solo frasco Jarabe Yer se curan con éxito seguro los catarros bronquiales y pulmonares, asma, gripe, coqueluche y bronquitis, siendo muy racional su empleo en la tuberculosis. Frasco 3 pesetas.
De venta en la Coruña: Gran Farmacia Moderna, Castelar 18 y 20 y Central, San Andrés 119.

Turrone

Ya llegó la antigua y acreditada Viuda de Pedro Luna é Hijos, proveedores de la Real Casa, con sus acreditadísimos é inmejorables turrone de todas clases, de los que trae un gran surtido, así como las ricas peladillas de Alcoy y los sabrosos mazapanes de la casa Labrador, de Toledo, y las cascas de Valencia. Esta casa no tiene sucursal.
Único despacho, Real, 39

Lochería Gallega. Leche fresca de las montañas de Curtis, a todas las horas.
Leche esterilizada y maternizada, para la alimentación de los niños.
Kiosco, en el Obelisco; Central, Santa Lucía 12, y Campo de la Leña.
Secretarías de Ayuntamiento. Preparación completa de la próxima convocatoria de Marzo por D. Manuel Durán García, Abogado, y D. Luis Rey Otero, Oficial del Ayuntamiento.
Las clases darán principio el día 1.º de Diciembre. - Plaza de María Pita, 20, 4.º.

Funeral notice for Doña Teresa Franco y Granja. Text includes 'HA FALLECIDO', 'DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION DE S. S.', and 'Su desconsolada hija doña Pilar Pérez Franco, viuda de Andión, nietos don Julio, D. Sergio, D. Antonio y doña Carmen, sobrinos y demás parientes; Suplican a sus amigos se dignen encomendar a Dios en sus oraciones el alma de la finada y asistir a la conducción de su cadáver al Cementerio general, hoy 11 a las cinco de la tarde, hora oficial, por cuyo especial favor anticipan expresivas gracias.' Address: Casa mortuoria: Amargura, 19.

Venta. - En la Notaría de D. Rafael Pérez Santamarina y a la hora 12 del día 16 de los corrientes, tendrá lugar subasta voluntaria de las pensiones siguientes:
Una de 203 reales á que se halla afecta la casa núm. 201 de la calle del Orzán de esta ciudad.
Y otra de 45 ferrados de trigo y 35 de centeno que grava bienes sitos en Cambre.
Del tipo y documentación informarán en dicha Notaría.

Fábrica de Gas y Electricidad Para mayor comodidad de sus abonados y del público en general que utiliza sus servicios, recibe avisos y encargos la portería de la casa número 65 de la calle Real.
Escritorio y almacén. Se alquilan, juntos ó separados, pagados, los de Cantón Grande, 19. Informarán en el Cantón Pequeño, 9, Escritorio de D. Eduardo del Río, y en el Cantón Grande, 18 (estanco).

Médico Médico Rodríguez. - Calle del Ferrol, 4 y 6, principales (Ensanche) Cirugía, Electricidad, Rayos X.
Consulta especial para forasteros, de una á dos de la tarde. - Consulta general de cuatro á siete tarde.
Traspaso. Por ausentarse su dueño, se hace de un establecimiento de comidas, bebidas y posada, en inmejorables condiciones. San Andrés, 147, bajo, informarán.

Redenciones á metálico. A los mozos del reemplazo de 1907 que han de ser sorteados el día 10 de Febrero de dicho año.
El Banco Aragonés de Seguros, con domicilio en Zaragoza, Coso 31, Sociedad Anónima constituida legalmente con arreglo á las leyes vigentes y con un capital de 2.500.000 pesetas.
Admite seguros del sorteo de dichos mozos, para ser redimidos á metálico por las Cajas del Estado.
También admite seguros dotales, para niños y niñas, de 1.000 á 5.000 pesetas.
Para precios y detalles dirigirse al representante general del Banco Aragonés en la provincia de La Coruña, D. Benito Maristany, San Nicolás 41.

Médico Cirujano Núñez Cordero
Especialidad. - Enfermedades de la piel, venéreas y sifilíticas, vías urinarias y propias de la MUJER Panaderas, 53 - 2.º
Operaciones y curas á horas convencionales con aparatos modernos é instrumental esterilizado y preparados completamente antisépticos. - Consulta de 10 á 1.

Gran fábrica y taller de mármoles de Peruas y Hermanos Pantheon, lápidas, cruces, pilas y todo lo concerniente al ramo
DESCONFIAR de las muchas imitaciones
RHUM QUINQUINA
El sin rival tónico para el cabello, de Crusellas Hno. y C.ª, Habana
Se vende en todas las casas bien reputadas. - Agentes J. Armenteros. - Barcelona

ANUNCIO
AGUAS CARBÓNICAS BICARBONATADO-FLUORURADO-SÓDICO-LITÍNICAS
DE FUENTE NUEVA DE VERÍN
Sin rival en los padecimientos del aparato urinario, mal de piedra, gota, estómago é higado. Las más bicarbonatadas de España. Insustituibles como aguas de mesa.
De venta en las droguerías y boticas.
En la Coruña, droguerías de los Sres. Bescansa é Hijos y Sucesores de J. Villar y farmaeias de D. Gumersindo Pardo Reguera y D. Fermín Casares.

Asfalto natural.
El asfaltado es el mejor pavimento de calles, plazas, paseos, jardines, andenes y demás pisos bajos. Superior al adoquinado, piedra y madera para carreteras y avenidas de mucho tránsito.
Para evitar la humedad nada le iguala.
Es especialidad para puentes de carreteras y vías férreas, bóvedas y tramos metálicos.
Inmejorable para piso de almacenes, cocinas, comedores, retretes públicos, cuartos, cuartos de máquinas, lavaderos, azoteas y paredes de edificios.
Es el suelo más higiénico y conveniente para estas ciudades y es resistente á todas las temperaturas.
Se facilitan presupuestos con precios, condiciones, formas de empleo y conservación del material.
Contamos con personal competente y asfaltadores experimentados, encargándonos de toda clase de obras en Galicia.
SUAREZ PEDREGAL Y COMPAÑIA (S. en C.)
LA CORUÑA

JUGUETES PARA TODOS
Magnífico regalo de la PAPELERIA LOMBARDEO en combinación con el sorteo de la Lotería nacional de 31 de Diciembre de 1906. 434 premios con un valor de más de 3.000 pesetas en juguetes para niños y niñas. En el caso de mayor suerte, pueden corresponderle á un niño más de 600 pesetas en juguetes.
Para que de este magnífico sorteo disfruten también los niños pobres la PAPELERIA LOMBARDEO ha distribuido entre las principales familias de la población 1.000 papeletas para su reparto entre niños necesitados.
De las 1.500 restantes quedan muy pocas.
Tacos de almanaque á 0'15. Agendas para 1907 desde 0'80. Agendas de lavandera á 0'25. Za agozanos 0'05. Siempre más barato que nadie.

PAPELERIA, LIBRERIA, IMPRENTA Lombardero, Real 6.

Funeral notice for Doña Carmen Boquete Gantes. Text includes 'FALLECIÓ AYER Á LAS SEIS DE LA TARDE', 'Su desconsolado esposo don Lorenzo Ramos, sus padres don José Boquete y doña María Gantes, sus hermanas doña Manuela y doña María y demás parientes; RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar á Dios el alma de la finada y asistir á la conducción de su cadáver al cementerio general á las cuatro y media de la tarde de hoy (hora oficial), y á las honras fúnebres que por el eterno descanso de su alma se celebrarán en la iglesia parroquial de San Jorge el próximo día 14 á las diez de la mañana, favores por los cuales anticipan gracias.' Address: Casa mortuoria: San Andrés, 156, 3.º

Funeral notice for Doña Teresa Franco y Granja. Text includes 'LA SEÑORA DOÑA TERESA FRANCO Y GRANJA HA FALLECIDO', 'DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION DE S. S.', and 'Su desconsolada hija doña Pilar Pérez Franco, viuda de Andión, nietos don Julio, D. Sergio, D. Antonio y doña Carmen, sobrinos y demás parientes; Suplican a sus amigos se dignen encomendar a Dios en sus oraciones el alma de la finada y asistir a la conducción de su cadáver al Cementerio general, hoy 11 a las cinco de la tarde, hora oficial, por cuyo especial favor anticipan expresivas gracias.' Address: Casa mortuoria: Amargura, 19.

TURRONES DE AMADEO SEGURA
Turrones, peladillas y Mazapan de Toledo
SUCURSAL Y DESPACHO
36, REAL, 36. - CORUÑA
Se vende un amplio almacén de nueva construcción, está libre de gravámenes y renta 150 pesetas mensuales. Enrique Aranda, Procurador, Rua nueva, 18 y 20, informará.
Se vende á voluntad de su dueño la casa número 1.º de la calle de Linares Rivas. Informarán: Santa Catalina número 7 bajo.

Venta de tres casas. Se hace de las números 12 de la Cuesta de San Agustín, 2 de las Bombas y 28 de la Torre. Dan razón: Santo Domingo, 6, principal.
Secretarías de Ayuntamiento. - Contestaciones al programa. Texto de D. Rufino Blanco, San Román, Sánchez Oceña y otros.
Consta de 20 cuadernos. Precio de la obra 20 pesetas. Se suscribe en la Papelería Lombardero, Real 6.

ABONOS QUÍMICOS ESPECIALIDAD para prados, cebollas, patatas, maíz y plantas de huerta. J. Herransáez Garás 27, principal. - Coruña

